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Castellón, 159 empleos cada día . Y si es que hasta su propio 
secretario autonómico lo reconoce, usted también lo ha recono-
cido . Se destruye empleo, se destruye riqueza en esta comuni-
dad desde que ustedes están gobernando . Y eso es una realidad .

Pero, mire, más que las estadísticas, son las familias. Son las 
personas que, en contra de su voluntad, se van al paro . Son las 
personas a las que ustedes les están dando la espalda . Y no hay 
excusa, señor conseller, porque cuando de verdad se quiere 
trabajar por su comunidad, se gestionan los recursos de forma 
eficiente, no recortándolos, como ha hecho su conselleria .

Y, para finalizar, le pregunto: ¿cuándo se va a poner al día con 
los impagos acumulados a la empresa Azahar Mes Lote, para 
la limpieza de los centros educativos de Elda, de Monforte, 
de Novelda? Tenga presente que la irresponsabilidad, la 
insolvencia y los impagos de este gobierno, quien lo paga 
¿sabe quiénes son? Las familias .

Así que, señor conseller, han llegado tarde para Cítrics Nules . 
Llegan tarde para todos los miles de trabajadoras y de traba-
jadores que han perdido su empleo . Llegan tarde para todos 
los desempleados y desempleadas que hay en la provincia de 
Castellón y en la Comunidad Valenciana . Y yo les recuerdo 
que todas las personas que trabajan y viven en esta comuni-
dad merecen un respeto .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias, señora Sánchez .

Honorable conseller .

El senyor conseller d’Educació, Universitats i Ocupació:

Gracias, señor presidente .

Bien, este Consell está cambiando las cosas, dos personas 
de Alicante defendiendo la provincia de Castellón . Eso está 
muy bien .

Bien, las estrategias yo se las he contado, cuáles son nuestras 
estrategias en cuanto al empleo . El secretario autonómico de 
empleo comparecerá pronto .

Mire, el Cítrics de Nules estaba muy claro, y ahora hablaremos . 
En cuanto a la cuestión de Bimbo, le aseguro que esta conse-
lleria está trabajando sobre todo en recolocar a todo el perso-
nal que pueda ser despedido . Y sobre Marie Claire, yo le haría 
mirar las hemerotecas . Claro, usted no estaba en la pasada 
legislatura, pero Marie Claire cerró cuando Ximo Puig era el 
presidente de la Generalitat, por si no se lo habían contado .

Bien, lamentablemente, la crisis de las empresas del sector 
citrícola la está viviendo todo el campo europeo . Si quere-
mos que Europa siga consumiendo nuestros cítricos, tene-
mos que solucionar los problemas del aumento de coste de 
la energía y, sobre todo, de la competencia desleal de otros 
países. Y eso son políticas estatales y europeas. ¿Qué hace 

el gobierno de Pedro Sánchez para defender a nuestros cítri-
cos? Nada . Lo están demostrando los agricultores ayer y hoy .

El senyor vicepresident primer de Les Corts Valencianes:

Finalice, señoría .

El senyor conseller d’Educació, Universitats i Ocupació:

Si nuestros competidores no siguen las mismas reglas que 
nosotros, parten con ventaja . Por lo tanto, lo que nosotros le 
exigimos al gobierno de Pedro Sánchez es que establezca . . ., y 
que la Unión Europea establezca las mismas exigencias para 
todos los productos que vienen de fuera . (Aplaudiments) Así 
se arreglará el problema de Cítrics de Nules .

El senyor vicepresident primer de Les Corts Valencianes:

Gracias, señor conseller . . .

El senyor conseller d’Educació, Universitats i Ocupació:

Nosotros lo único que podemos hacer, que le he explicado, 
son los planes de recolocación para todas esas . . .

El senyor vicepresident primer de Les Corts Valencianes:

Gracias, señor Rovira .

El senyor conseller d’Educació, Universitats i Ocupació:

 . . .mujeres .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer de Les Corts Valencianes:

Pasamos a la pregunta número 158, formulada por la dipu-
tada Rosario Navalón, del Grupo Parlamentario Socialista, a 
la consellera de medio ambiente .

La senyora Navalón García:

Buenos días, señor presidente .

Señorías .

Según señala el Decreto 55/2019, que regula el actual Plan 
integral de residuos de la Comunidad Valenciana, su revi-
sión y, en su caso, adecuación a las nuevas circunstancias en 
materia de gestión de residuos debería haberse producido 
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en diciembre de 2022, pero, con una legislatura tan 
convulsa, se ha prorrogado por un año hasta diciembre de 
2023 . Así pues, resulta necesario iniciar una actualización de 
este instrumento que, tal como plantean las distintas direc-
trices europeas, debería ser el punto de partida para avanzar 
en una nueva política de residuos, basada completamente 
en los principios de economía circular, en el desarrollo de la 
Agenda 2030 y de los objetivos de desarrollo sostenible.

Teniendo en cuenta la obligatoriedad legal y el hecho de que, 
en sus dos comparecencias previas, apenas pudo dedicar un 
par de minutos para tratar la cuestión de los residuos, que es 
un asunto clave en la planificación territorial, le preguntamos: 
¿en qué situación se encuentra el nuevo Plan integral de resi-
duos de la Comunidad Valenciana, anunciado por usted en la 
comparecencia de principio de legislatura? (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer de Les Corts Valencianes:

Gracias, señora Navalón .

Honorable consellera .

Cuando usted quiera .

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, 
Infraestructures i Territori:

Sí .

Señor presidente, señorías, señora Navalón .

Yo creo que la pregunta, permítame que le diga, debería ser 
más bien en qué estado dejaron ustedes el Plan integral de resi-
duos de la Comunitat Valenciana . Porque, claro, a mí me sigue 
sorprendiendo que vengan ustedes aquí, cuando no han ejecu-
tado, no han elaborado planes durante años, y nos los exijan a 
nosotros en tan solo seis meses . Pero le voy a dar la razón en 
que es un asunto clave en el que ya estamos trabajando .

Como bien usted ha recordado, este Plan integral de residuos 
se estableció hasta el 31 de diciembre de 2022, su vigen-
cia, y se debería haber entonces ya, al menos, iniciado la revi-
sión . Pero yo le recuerdo que el anterior Consell del Botànic 
lo único que hizo fue anunciar que se iba a elaborar un nuevo 
Plan integral de residuos, pero no se llegó a aportar ningún 
texto . Pero, bueno, para eso hemos llegado nosotros, para 
eso ha llegado el Consell de Carlos Mazón, para trabajar, para 
aportar cuestiones de interés y solucionar cuestiones de 
interés a la Comunitat Valenciana .

Y, por tanto, nosotros, desde el nuevo Consell de Carlos 
Mazón, ante la dejadez del Botànic, ya nos hemos comprome-
tido con la aprobación de este nuevo Plan integral de residuos 
para la Comunitat Valenciana . Un plan que recogerá los crite-
rios adecuados para una política de residuo cero y máxima 
valorización de los residuos, todo ello de manera coordinada 
con el Plan estatal marco de gestión de residuos del 2023-
2035, que, por cierto, aún estamos esperando a que sea apro-
bado por el Gobierno de España, como usted bien sabe .

En todo caso, vamos a redactar un nuevo plan que se adapte 
a las determinaciones de la normativa, como no podía ser de 
otra forma, estatal, europea y autonómica, que nos permita 
implantar un modelo de gestión más eficiente, que incre-
mente la operatividad y el rendimiento. Y que, respetando la 
jerarquía en el tratamiento de los residuos, tenga en cuenta 
el mayor aprovechamiento de los mismos, considerando cual-
quier tecnología contrastada que permita valorizar fraccio-
nes de residuos y evitando que acaben en vertedero, que 
siempre debería ser la última opción.

Un nuevo plan integral de residuos que queremos que cuente 
con la mayor participación posible y que estará abierto a las 
aportaciones de todos, tanto de entidades e instituciones 
como también de la sociedad civil y de la ciudadanía . Y, por 
supuesto, también espero sus aportaciones y las aportacio-
nes de todos los grupos políticos.

Muchísimas gracias . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer de Les Corts Valencianes:

Gracias, consellera .

Señora Navalón .

Cuando usted quiera .

La senyora Navalón García:

Gracias, señora consellera .

La generación de residuos es uno de los problemas ambien-
tales de mayor importancia a los que nos enfrentamos, y lo 
es porque su producción y gestión afecta al medioambiente 
de muy numerosas formas: emisión de gases de efecto 
invernadero causantes del cambio climático, alteración de 
la biodiversidad, contaminación de suelos y agua, consumo 
de grandes cantidades de materia prima y de energía, entre 
otras cosas .

La acumulación de residuos se está convirtiendo en una de 
las manifestaciones más evidentes de la insostenibilidad de 
nuestro modelo de desarrollo económico . Por ello, es preciso 
planificar e implementar líneas de actuación para minimizar 
el impacto ambiental de nuestro modo de producir y consu-
mir, fomentando nuevos procesos de economía circular .

Como seguro saben, en los objetivos para la gestión de 
residuos se emplean tres palabras clave como eje principal 
de trabajo, las tres erres: reducir la cantidad de residuos, 
reutilizar los materiales que se reciben, si es posible, y reci-
clar, dando un nuevo uso a las materias que se obtienen a 
través de un procesado. Todo ello se consigue con políti-
cas firmes de educación ambiental y concienciación social. 
Además, lógicamente, también con la provisión del presu-
puesto suficiente para adoptar las instalaciones y medios 
necesarios para que el procesado sea eficaz: plantas de 
transferencia, de tratamiento y valorización y vertederos 
bien gestionados.
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Lo cierto es que, a pesar de los avances de los últimos años, 
en las últimas legislaturas, queda mucho por hacer. Según la 
normativa europea, como bien sabe, la fracción de residuos 
que no puede ser aprovechada y que finalmente ha de ir a 
vertedero en 2030 debería estar por debajo del 40 % del total 
de toneladas recibidas . Y es una cifra que está muy lejos de la 
realidad en la inmensa mayoría de municipios de la comuni-
dad, lo que implica que es necesario trabajar en la conciencia-
ción, la educación de la sociedad y en dotar presupuesto .

Los y las socialistas estamos muy preocupados por que el 
trabajo y el esfuerzo que se ha realizado en poner en marcha 
planes solventes por los gobiernos del Botánico se vea ensom-
brecido por sus malas decisiones. Y sería una auténtica pesadilla 
volver a los tiempos en los que la adjudicación de las contratas 
de basuras era la coartada y la puerta abierta para la corrupción .

Pero es que, además, nos tememos que el gobierno del 
Partido Popular y Vox entiende las tres erres, base de la 
gestión del modo de gestión de residuos, sus tres erres son 
algo distintas. Parece que para ustedes reducir significa 
recortar. Han dado un hachazo de más del 28 % al presu-
puesto (aplaudiments) de la Dirección General de Calidad y 
Educación Ambiental, rompiendo la tendencia al desarrollo 
que se venía aplicando por el gobierno del Botànic para 
lograr instalaciones necesarias, las ayudas para que los 
municipios tengan sus planes de educación ambiental con 
personal formado y que, además, son obligatorios en el Plan 
integral de residuos de la Comunidad Valenciana . No es 
posible avanzar sin la adecuada dotación económica .

La segunda erre, reutilizar. A pesar de lo que exponen, lo que 
muestran en sus propuestas del presupuesto es que reutilizan 
los proyectos que ya se habían iniciado en el gobierno de Ximo 
Puig . De hecho, no hay nuevas líneas de trabajo, incluso desa-
parecen las que ya existían, y siempre con dotación menor.

La tercera de las erres, reciclar . Eso sí que saben hacerlo, 
porque lo que estamos viendo es que reciclan a sus altos 
cargos de legislaturas anteriores en cargos de responsabili-
dad . Y en el tema en el que hablamos, por ejemplo, para el 
caso de Vaersa, su director era antiguo director general de 
aguas . (Aplaudiments)

Termino. La prevención, la reducción y la gestión de los resi-
duos constituyen una herramienta muy muy importante para 
luchar contra el cambio climático, para frenar la contamina-
ción del aire, del agua, de los suelos, y puede tener múltiples 
implicaciones ambientales, pero también sociales y económi-
cas . Hay que tomarlo en serio .

Por ello, esperamos que la revisión del Plan integral de resi-
duos de la Comunidad Valenciana, que ustedes abordarán, a 
buen seguro . . ., que en este plan se produzcan mejoras, si es 
posible, y que se haga cuanto antes . . .

 
(Ocupa la presidència la presidenta de Les Corts Valencianes, 
senyora Llanos Massó Linares)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Vaya terminando .

La senyora Navalón García:

 . . .Y que sus propuestas sirvan para seguir la línea marcada 
hacia la sostenibilidad por los gobiernos de Ximo Puig. De 
no ser así, tengan por seguro que los y las socialistas estare-
mos vigilándoles .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias .

Tiene la palabra la consellera de Medio Ambiente, Agua, 
Infraestructuras y Territorio .

Cuando quiera .

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, 
Infraestructures i Territori:

Sí, señora Navalón, yo dividiría en dos su intervención, ¿eh?, 
la parte que me ha gustado más y la que me ha gustado 
menos . Me voy a quedar con lo que me ha gustado más, 
fíjese, porque es que llevamos ya unas cuantas horas aquí, 
debatiendo, hablando, parece que nos tiremos los trastos a la 
cabeza, miro a uno, miro a otro, miro a todos, ¿eh?, y creo que 
al final tenemos que..., que buscar puntos de unión, y usted ha 
hablado de cuestiones muy interesantes, como es la educa-
ción y la concienciación ambiental .

Justamente, hace escasamente quince días, celebrábamos 
el día de la educación ambiental, en el centro de educación 
ambiental de la Comunitat Valenciana, usted lo conocerá, 
seguro, y, si no, le invito a venir a conocerlo, porque es mara-
villoso, además, es la puerta de entrada a otro enclave natu-
ral fantástico de la Comunitat Valenciana, como es la marjal 
de Els Moros, en Sagunt, y . . ., y, bueno, este centro de educa-
ción ambiental yo creo recordar que fue inaugurado hace ya 
unos cuantos años por un gobierno del Partido Popular, por 
lo cual, aquí, lecciones de educación ambiental, señorías del 
Partido Socialista, ninguna. (Aplaudiments) Ninguna, porque 
llevamos muchos años hablando de educación ambiental y 
de concienciación en materia de medio ambiente, que consi-
dero, como usted, fundamental, por eso tenemos puntos de 
unión, que vamos a intentar aprovecharlos, como aprove-
char que usted ha hablado de valorizar, que también se lo he 
comentado yo; el residuo cero, por supuesto, también pode-
mos tender hacia . . ., hacia ello en el nuevo plan que tenemos 
que aprobar . Hablaba usted de las tres erres . . . Yo estoy muy 
convencida de las tres erres, y creo que nosotros, en toda 
nuestra legislación, no solo la hemos venido cumpliendo, 
sino que la vamos a cumplir, como no podía ser de otra 
forma, hay que avanzar muchísimo en esta cuestión toda-
vía . Yo . . ., yo coincido, y para eso tendremos el nuevo plan, 
que le invito, de veras, porque creo que . . ., que usted conoce 
la materia, me lo ha demostrado, por tanto, abiertos a que 
puedan colaborar con nosotros, por supuesto .

Y ya por hacer un guiño al director de la entidad pública, de 
la empresa pública Vaersa, que todos, quienes hayan podido 
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pasar por allí, miro a antiguos consellers o conselleras del 
ramo, saben que es una gran empresa pública, que tene-
mos unos maravillosos trabajadores, y yo, ciertamente, estoy 
muy orgullosa de haber reciclado, como usted ha dicho, al 
anterior director general del agua, hoy en día convertido en 
director de Vaersa, porque creo que está haciendo (aplau-
diments) un trabajo magnífico pilotando a un..., a un capital 
humano que desde aquí quiero reconocer, que creo que es 
obra de todas las legislaturas, que hemos podido mantener 
esta empresa pública, pese a que en ocasiones . . .

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Vaya terminando, consellera .

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, 
Infraestructures i Territori:

...–sí, finalizo– dada la infrafinanciación de la comunitat, pues, 
ha pasado por momentos complicados, pero que decir que . . ., 
que esta empresa pública, junto a todos nosotros, estoy 
convencida, nos llevará a que podamos tener una Comunitat 
Valenciana més sostenible i més verda per a tots.

Moltes gràcies .

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Gracias .

Pasamos a la pregunta número 186, formulada por el dipu-
tado Eduardo Dolón, del Grupo Parlamentario Popular, a 
la consellera de Innovación, Industria, Comercio y Turismo, 
sobre las tendencias y previsiones para el turismo, registro 
de entrada 10 .195 . . . (Veus)

Cuando quiera .

El senyor Dolón Sánchez:

Gracias, presidenta . Muy buenos días, señorías, y sobre todo, 
honorables consellers .

Querida consellera de turismo y amiga, primero, antes de 
nada quisiera darle mi más sincera felicitación por el éxito 
de esta edición de Fitur, un evento que, como todo el 
mundo sabe, es idóneo para impulsar y promover el turismo 
de nuestra comunitat . Sus resultados, sin duda, han supe-
rado todas y cada una de las expectativas, pero, sobre todo, 
quiero felicitarla por el trabajo, por la dedicación y por el 
esfuerzo, que me consta, lo comprobé personalmente, que 
usted tuvo con todos los que allí nos desplazamos a trabajar .

Como todos saben, Fitur no es solo una feria de turismo, es 
una ventana al mundo que nos permite mostrar lo mejor de 
nuestra tierra, desde la rica historia y cultura hasta las impre-
sionantes playas o las bondades, por qué no decir también, 

de nuestro interior, pero, por supuesto, también la deliciosa 
gastronomía. Muchas más cosas podría estar definiendo, 
pero este año hemos presenciado que nuestra comunidad 
ha destacado de manera excepcional, atrayendo la atención 
de visitantes, de inversores, de grandes profesionales de la 
industria turística. En esta edición, desde el grupo Popular 
tenemos que reconocerle que la participación de empresas 
ha sido excepcional, destacando la diversidad de servicios y 
productos turísticos que nuestra región tiene para ofrecer. 
Desde pequeños emprendimientos hasta reconocidas cade-
nas hoteleras todos han contribuido a hacer de Fitur 2024 
un escaparate vibrante de la oferta turística Valenciana.

Además, este año nos ha parecido muy interesante las nove-
dades que han introducido, consellera, en primer lugar, incor-
porando la ciudad de Elche como marca propia, creo que este 
es el camino bueno, y hay muchas más marcas que, como 
bien sabe, pueden tener ese espacio . También, por qué no 
decirlo, cómo han conseguido que en Fitur Screen en este 
caso toda . . ., lo que es el ambicioso proyecto de la conselleria 
en los estudios de Ciudad de la Luz, cómo se ha conseguido 
poner en valor. Y también quisiera resaltar la participación 
por primera vez de la comunidad en Fitur Sports, algo que 
algunos pensábamos que no entendíamos porque no estába-
mos allí, entre otras muchas cosas porque somos conscientes 
de la importancia que tienen los eventos deportivos en nues-
tra tierra, eventos que, por cierto, actúan como tractor del 
turismo y como factor desestacionalizador .

Se nota el compromiso que ha tenido, consellera, con el sector 
turístico desde el primer día. Es un gran orgullo para muchos 
valencianos, y me atrevería a decirle que para la totalidad 
del sector turístico, que podamos y podemos haber asis-
tido a Fitur como una de las comunidades autónomas que 
ya no tienen tasa turística, y esto es un factor muy impor-
tante, porque era muchas de las cosas que se comentaban 
los que allí nos dimos cita: sin tasa turística en la Comunidad 
Valenciana . Y que sí damos la bienvenida a todas las personas 
que quieran visitar nuestra comunidad, esta es la diferencia 
entre nuestro modelo y el anterior modelo, y eso es gracias a 
su compromiso, como le he dicho, y al del presidente Carlos 
Mazón con un sector clave para nuestra comunidad y que 
supera el 15 % en la contribución al PIB del empleo.

Mire, hablando un poco de datos, el 2023 se ha consoli-
dado con una tendencia que venía arrastrándose desde el 
año 2022, como es la progresiva recuperación del turismo a 
niveles prepandemia . Hemos superado el número de turistas 
extranjeros del año 2019, con 10,4 millones de turistas, que 
unidos a los nacionales han hecho datos también cercanos a 
la etapa perpandemia. Me refiero a 28,5 millones de turistas. 
De hecho, la variación interanual del gasto efectuado por los 
turistas extranjeros, dato muy importante, ha sido muy posi-
tiva, ha superado el 23 %.

En definitiva, todos estos datos tan positivos y tanto el 
número de visitantes como el gasto efectuado, han tenido 
una fuerte incidencia en el crecimiento económico y en el 
empleo, como indican que desde el año 2022 al 2023 las 
afiliaciones a la seguridad social hayan crecido un 8,93 % 
en agencias de viaje, un 8,64 en alojamientos y un 5,38 
en alimentación y bebidas . Desde el Grupo Parlamentario 
Popular queremos que siga siendo así y que los datos sigan 
siendo favorables, para lo que vemos esencial seguir mante-
niendo la presencia en ferias como Fitur .


